
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新冠肺炎
疫情持續，立法會為做好防疫抗疫工作，
早前已有部分非正式會議透過Zoom視像程
式舉行，但由於不受《議事規則》規限，
議員發言亦沒有得到《立法會（權力及特
權法）》的保障。鑑於目前的疫情未有放
緩之勢，立法會議事規則委員會將於今日
（6日）舉行特別會議，討論將Zoom視像
擴展至其他正式委員會會議的可行性。倘
委員會通過相關建議便會提交內務委員會

審議，再提交予立法會大會處理。

涉投票表決不適用
議事規則委員會於今日舉行特別會議並

討論訂立決議案，將Zoom開會的適用範圍
擴展至所有事務委員會，議員的發言也會
受到《立法會（權力及特權法）》保障，
但立法會大會、內務委員會及財務委員會
將不包括在內，有關的改動亦不牽涉修改
《議事規則》。就如何透過Zoom會議投票

的問題，由於各事務委員會較少需要進行
投票表決，若牽涉需要投票表決便要留到
舉行實體會議時才處理。
據了解，倘議事規則委員會通過有關決

議案，最快可在本周五的內務委員會審
議，再提交予立法會大會通過。於下周五
舉行的立法會保安事務委員會，委員會主
席陳克勤已有兩手準備，既準備透過Zoom
開會，若決議案未及修改則繼續以實體會
議方式進行。

立會研增視像會議 議員發言獲保障
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黃區員黃區員煽標籤「紅藍校」搞分化
林進鼓吹網民「爆料」批鬥 教界批播仇恨促追究

●香港文匯報記者 余韻

升中自行分配學位階段本星期

正式展開，惟攬炒派區議員趁機

借題發揮，表面是協助家長「了

解師資質素」、「師生關係」，

呼籲網民填寫問卷；實質是鼓動

攬炒分子匿名「爆料」，企圖將

學校標籤為所謂「紅校」及「藍

校」，並發動「黃衛兵」式的批

鬥。有教育界人士昨日接受香港

文匯報訪問時狠批，該區議員無

疑是製造分化、鼓吹仇恨，對所

有學校並不公道，涉事學校應向

其保留追究權利。教育局亦譴責

相關做法，並會與相關部門聯絡

作適切跟進。

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）攬炒派立法會議員近年屢
次干擾或打斷會議進行，影響
議會的正常運作，有立法會議
員就此提出訂立「紅牌出場」
機制，以應對會議上行為不檢
的議員。經民聯議員梁美芬昨
日去信立法會議事規則委員會
主席謝偉俊，要求委員會討論
引入「紅黃牌」禁止出席會議
機制，藉以增加《議事規則》
的阻嚇力。
根據《議事規則》第45（2）
條，「如議員行為極不檢點，立
法會主席、全體委員會主席或任
何委員會主席即須命令其立即退
席，不得繼續參與立法會或委員
會的該次會議」。然而，近年有

議員經常干擾會議進行，令會議
要暫停甚至中止，被驅逐離場
後，下次會議又依然故我，故
梁美芬認為這反映現行《議事
規則》缺乏阻嚇力。

停賽期間不獲發薪
梁美芬提出參考英國下議院引

入俗稱「紅黃牌」的「停賽」機
制，若議員刻意和持續地濫用
《議事規則》阻礙會議進行，初
犯會被禁止出席會議 5個會議
日，再犯會被罰「停賽」20個
會議日，被禁止出席會議期間不
會獲發薪酬，而德國國會對嚴重
行為不檢的議員，會被罰款最多
2,000歐元。故要求委員會能夠
處理有關建議。

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）運輸署由今年1月2日起提
供新服務，可透過電郵通知車主
其車牌被人或機構查冊。行政長
官林鄭月娥昨日在行會前會見記
者時表示，過去一年多，有很多
經查冊得來的資料於社交媒體被
公開、個人資料被「武器化」，
令被查冊人受傷害，運輸署此舉
保護市民私隱，是相當合理的要
求，做法與新聞自由、「通風報
信」無關。
運輸署當天公布新措施後，記

協曾發聲明稱通知車主被查冊無
異於「通風報信」，車主更可事
先想辦法應對，甚至「聞風先
遁」，避過監察云云。
林鄭月娥昨日表示，查冊服務

已經存在了一段很長時間，公眾
可以查閱公開登記的車主、土地
買賣的業主、結婚資料或是出生
證明書等資料。查冊在立法時不
包括做調查式、甚至是起底式的
工作，但過去一年多，有很多經
過查冊找到的資料在社交媒體上
發放，令被查冊人受到傷害的行

為。

特首：與新聞自由無關
林鄭月娥引述私隱專員的言論

指，兩三年前，大眾未想過個人
資料會被「武器化」，而私隱專
員亦沒有足夠法定權力處理。她
指，當發生了一些新事情影響部
分市民，政府有責任在法律框架
下、不完全偏離原本制度設計的
目的保護這些人，「有咩錯呢？
我睇唔到。」因此如果運輸署只
是在有人查某位車主的資料時，
通知該車主其在運輸署的資料被
查看，不是很過分的要求，反而
是相當合理的要求。
她認為，看不到通知被查冊

車主與新聞自由、「通風報
信」有什麼關係。新聞工作者
可以繼續按法例和相關部門的
程序查冊。她舉例說，若有僭
建物也不會因為通知被查冊
人，而突然間變為沒有僭建
物。她強調，如果查了個人的
資料而想傷害某一位人士，是
不值得鼓勵的。

香港文匯報訊（記者 倪思言）立法會政
制事務委員會昨日以視像形式舉行政策簡
報會。就議員要求特區政府在立法會換屆
選舉實施境外投票，政制及內地事務局局
長曾國衞表示，有關建議存在難度，需要
慎重、小心考慮當中的安排。曾國衞指
出，政府正就有關公職人員宣誓的解釋作
出修訂本地法例的工作，相關工作已接近
尾聲，年初會提交草案到立法會審議。他
表示，認同區議員屬公職人員，當局會研
究如何作出明確的界定。

冀換屆選舉實行電子派票
曾國衞表示，希望可盡快落實境外投票
的安排，但當中沒有「硬指標」、「硬目
標」。他指，實行境外投票需慎重考慮當
中問題，例如投票和點票的安排、如何安
全及有效地運送選票及票箱、如何在投票
中應用香港法例、當中的風險及執法安排
等。他認為，若技術不成熟而進行境外投
票，有機會引起混亂。
他指，有信心在未來換屆選舉中實行電
子派票的安排，政府亦已經與選管會達成
共識，在點票站內設置閉路電視。
曾國衞透露，政府正就全國人大常委會
對基本法第一百零四條有關公職人員宣誓
的解釋，作出修訂本地法例的工作，而相

關工作已接近尾聲，年初會提交草案到立
法會審議。
他指，現時基本法第一百零四條中並未

包括區議員，但香港國安法第六條規定，
香港居民參選及就任公職時要簽署文件或
宣誓，確認擁護基本法及效忠特區政府，
當中並沒有明確定義公職人員。他表示，

認同區議員屬公職人員，當局會研究如何
作出明確的界定。
他指，目前本地法例只規定宣誓的內

容，沒有明文規限宣誓的方式，亦沒有規
定拒絕、違反誓言的後果及處罰機制，政
府會適當修改本地法例，盡快完善宣誓的
程序及安排。

「黃議員」帶頭搞分化見怪不怪，元
朗區議員林進近日在 fb 以「我

唔想仔仔入紅校呀」為題發文，稱留意
到不少家長「擔心」學校背景、「師資

質素」、「師生關係」等，於是以網上
表格形式邀請所謂在校生、畢業生等填
寫問卷，企圖煽動匿名網友進行失實、
情緒化的評論。帖文又強調「紅校藍校
報上名來」、「只報紅藍不報黃」，儼
如一眾「黃衛兵」試圖進行公開批鬥。

針對政見負評 吹捧「黃師」庇「獨」
隨後，林進又將460多則整合後的批鬥

資料公開，裏面充斥不少針對元朗區學
校的評論，包括「校長藍到嘔血」、
「垃圾紅校，小心勿進」等。當中亦有
網民吹捧「黃師」的包庇行為：「2019
開學禮有嗌（『光時』）口號，老師都
願意等學生嗌完先，事後亦冇追究」、
「學生會可以整自由牆，俾（畀）罷
課，俾（畀）靜坐」。至昨晚他又引述
「香港中學生關注組聯盟」指，對學校
的批鬥已擴至全港。

何漢權批破壞社會秩序
教評會主席何漢權昨日接受香港文匯報

訪問時批評，所謂「問卷」欠缺科學性，
明顯是為製造分化、對立而設。他認為，

獲公帑資助的區議員的一言一行應向市民
負責，不能以政治立場、顏色去劃分學
校，藉此鼓吹仇恨、破壞社會秩序。他續
指，「問卷對學校而言絕不公道，所有被
『擺上枱』的學校應保留向其追究的權
利」。

奚炳松質疑涉濫用公帑
香港優質家長學會總幹事奚炳松表示，

家長選校並非以所謂政治立場作為衡量準
則，「但該名區議員的行為已經不能用常
理理解，他的做法明顯是希望藉此方式達
到政治目的、破壞香港。」對於區議員在
任期間發起相關「問卷」，奚炳松質疑
道：「該區議員是用什麼資源發起『調
查』？當中是否涉及濫用公帑，當區民政
事務處或可進行跟進。」
位於元朗的路德會西門英才中學亦有份

被點名批鬥，該校校長簡加言表示，對於
有人因政治立場而作出批評而感到不解，
並對有人在網上歪曲事實表示遺憾。她表
示，身為中國人理應愛護自己國家，校方
依照教育局的指引推行愛國教育亦無不
妥，並強調「學校會繼續做該做的事

情」。

教局譴責以政見針對學校
教育局昨晚回覆香港文匯報查詢時指，學

校是學生學習的地方，任何人不應利用學校
作為表達政治訴求的場地。對於有人以政治

色彩劃分及針對部分學校，局方予以譴責，
並會與相關部門聯絡以作適切跟進。
教育局發言人提醒，有關各中學的詳

情，家長可以參閱由家校會發布的《中
學概覽》，或直接向校方查詢；而市民
亦須小心處理個人私隱資料。

香港文匯報訊 民政事務局昨日向
立法會提交文件，表示將向財委會申
請「青年宿舍計劃」其中兩個項目的
撥款，包括香港女童軍總會佐敦項
目，以及東華三院上環項目，如有關
申請在今個立法年度內獲財委會批
准，預計可在2024年下半年完工。
民政事務局表示，現時「青年宿
舍計劃」進行的項目共7個，計劃推
出多年，只有香港青年協會位於大
埔的項目於去年落成，並只能提供
80個宿位，其餘則尚未完成或仍處
於立法會審議階段。當局表示，由

於項目選址毗鄰文武廟，東華三院
在前期顧問研究階段已完成文物影
響評估，並在設計青年宿舍細則時
加入適當元素，包括把宿舍的地下
用作文化廣場等，以進一步提升項
目與文武廟的視覺和設計協調。
特區政府於2011/12年度施政報告

提出「青年宿舍計劃」，由政府資助
非政府機構興建宿舍，為18歲至30
歲在職青年提供短期住宿，並提供租
金折扣以助青年儲蓄。計劃推出至
今，7個項目中只有1個已經落成，
但僅能提供80個宿位。
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青年宿舍慢吞吞 7項目僅1落成

梁美芬倡立會引「紅黃牌」停賽機制增阻嚇

●林進試圖以「顏色」劃分學校，鼓吹
仇恨、製造對立。 林進fb截圖

●運輸署提供新服務，透過電郵通知車主其車牌被人或機構查冊。
政府一站通網站截圖

●梁美芬倡引入「紅黃牌」禁止出席會議機制，藉以增加《議事
規則》的阻嚇力。圖為攬炒派議員去年在內會搞破壞。

資料圖片

香港文匯報訊 香港理工大學昨日
表示，已獲得研究資助局2020/21年
度卓越學科領域計劃第九輪的撥款，
「超構光學、超構聲學和超構元件」
項目作為今次獲批撥款的四個研究項
目之一，研究預算約為7,000萬港
元，其中6,500萬港元由研資局資
助，餘額則由理大及其他協作大學配
對。
理大表示，其「超構光學、超構聲
學和超構元件」研究由電子及資訊工
程學系講座教授蔡定平統籌，旨在研

發能操控電磁波及聲波的嶄新超構材
料和超構元件，從而提升人類日常生
活的質素。研究團隊相信此新知識可
望進一步改革和提升香港高科技工業
的水平。
是次卓越學科領域計劃第九輪共有

4個項目獲資助，總預算超過3.04億
港元，當中包括中文大學所統籌的
「老齡性骨骼系統退化及再生策略」
及香港大學所統籌的「二維材料研
究：新興技術的基礎」，此兩個項目
理大亦有份參與。

理大項目獲研資局第九輪撥款

●曾國衞表示，認同區議員屬公職人員，當局會研究如何作出明確的界定。圖為已潛逃海
外的許智峯早年在區議會會議內強搶政府財物。 資料圖片
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